

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo, D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

LA IGLESIA Y LA SOCIEDAD

EL MUNDO ROMANO: SU TRANSFORMACION

IV. La Iglesia y la fraternidad.

El sensualismo engendra la crueldad. La Roma pagana ha justificado este principio. El odio y la crueldad dominaban.

No sólo eran tratados con dureza los esclavos, sino que el mayor de los placeres consistía en presenciar las luchas sangrientas, hasta la muerte, de los gladiadores entre sí ó con las bestias feroces. Innumerables vidas de hombres eran sacrificadas en estos pasatiempos sangrientos. La austera República de los Fabios y de los Escipiones ya conoció las matanzas del Circo. En los funerales de Lepido, Roma presenció el combate de veintidós pares de gladiadores y de sesenta en las exequias de Cicinio. Estos eran los legados de beneficencia que los grandes hombres dejaban al pueblo. Julio César ajustó, para los espectáculos que tuvo intención de dar á Roma, tan gran número de gladiadores, que sus adversarios tomaron celos y un Senado-Consulto, fijó el número de retiaros y mirmillones que podían degollarse en un día. Sin embargo, poco tiempo después vinieron á las manos, bajo los auspicios de César, seiscientos cuarenta gladiadores.

Augusto prohibió á los pretores ofrecer más de dos juegos de ciento veinte hombres por año. Horacio y Perseo hablan, sin embargo, de cien pares de combatientes ofrecidos por los particulares. En los espectáculos ofrecidos por Augusto mismo, se vio guerrear á diez mil hombres.

Tibigio determina también un maximum para los juegos ofrecidos por los particulares; pero no por humanidad, sino para salvar las imperiales prerrogativas.

Trajano ofrece una vez diez mil combatientes.

Bajo la República, se estimaba en treinta talentos de oro (unas 184.000 pesetas); el coste de una brillante fiesta de gladiadores. El Imperio se gastaba mucho más. Los Samnitas, los Galos, los Tracios, los Germanos, los Bretones, los Suevos, los Dacios, daban su sangre para distraer á los romanos.

Cuarenta y seis años antes de Jesucristo, Julio César hizo en el Campo de Marte un depósito en donde dos flotas, Tiria y Egiptia, compuestas de dos mil soldados y dos mil remeros, combatieran una contra otra. Augusto puso tres mil hombres frente á frente y Claudio, diecinueve mil en una naumaquia. Dieciocho elefantes, seiscientos leones y cuatrocientos diez leopardos concurren á los juegos de Pompeyo; tres mil quinientos leopardos á los juegos de Augusto.

En la inauguración del anfiteatro Flaviano, Tito consagra cien días á las diversiones de la plebe.

Trajano, después de su triunfo sobre los Dacios, hace combatir once mil animales feroces contra seres humanos.

Ovidio y Stacio, exaltan estos juegos. Cicerón dice que son una saludable enseñanza de menosprecio, al dolor y á la muerte. Plinio elogia á Trajano, que da estas diversiones al pueblo. Tácito, sintiendo un poco la sangre vertida, dice que después de todo es una sangre venal. Solo Séneca expresa cierto sentimiento de disgusto. El sentimiento de fraternidad humana falta en el paganismo.

Mucho costó á la Iglesia destruir estos juegos sanguinarios, á los que estaba el pueblo habituado. Continuaron bajo los primeros emperadores cristianos. Fue preciso que, un día, bajo la dominación de Honorio, un sacerdote heroico llamado Telémaco, se avanzase á la arena, entre las dos filas de gladiadores para contenerlos. El pueblo no comprendió la sublime belleza de este acto y excitó á los gladiadores, con sus gritos; el sacerdote murió mártir de su abnegación por la humanidad. Pero el pueblo reflexionó

después y renunció á los combates del Circo. La sangre del Sacerdote cristiano salvó la fraternidad humana.

Todas las debilidades fueron despreciadas por el orgullo y la sensualidad de los paganos.

Se consideraba como un crimen socorrer á los pobres, porque era prolongar el embarazo que causaban á la República. Trajano hizo llenar tres barcos con estos miserables y les hizo arrojar al mar para limpiar las calles de Roma.

Cristo enseñó al mundo que El era el precio de un alma. Fraternidad y Caridad, tal es el espíritu que aporta el Evangelio y que se manifiesta desde el principio. Buen número de los primeros cristianos ponen sus bienes en común. Los que no llegan á eso, entregan regularmente grandes ofrendas en la Caja común que administra la Iglesia y más especialmente los diáconos, en provecho de todos los necesitados. «Cada uno, dice Tertuliano, aporta algún dinero todos los meses, si puede y quiere. Este tesoro sirve para alimentar y enterrar á los pobres, para sostener á los huérfanos, los naufragos, los desterrados, los condenados á las minas ó á la prisión por la causa de Dios. Nos damos el título de hermanos; estamos prestos á morir los unos por los otros.» Este es el antipoda del egoísmo pagano.

La caridad parecía tan natural á los primeros cristianos, que no se preocuparon en alabarse; pero los paganos nos han dejado en sus escritos algunas noticias de las costumbres cristianas. Allí vemos con qué consideración y con qué solicitud eran acogidos en las casas de los cristianos los obreros y los pobres. «Si encuentran un ignorante, un rústico, auguran bien, le abren sus puertas. Afirmando que este desecho de la especie humana es digno de su Dios; muestran suficientemente que no pueden persuadir más que á idiotas, á hombres que nada tienen, á esclavos, á mujeres, á necios. Sus casas rebosan de tejedores, de zapateros, de sastres.» (Celsus).

Mientras el más humano de los filósofos de la antigüedad escribía que «la marca de un espíritu débil es enternecerse por los males de otro y compartíroslos», el cristiano considera, como el más importante de sus deberes, compadecerlos y remediarlos.

El mismo filósofo declaró que «el sabio no puede ser susceptible de compasión y que su alma goza de una serenidad tranquila que ninguna nube puede perturbar». (Séneca. De la clemencia, lib. II). La religión cristiana responde con una conducta opuesta. Desde un principio provee á todas las miserias como nos lo recuerda Tertuliano, y cuando es libre organiza sus obras con el concurso del poder. Hizo falta todo un diccionario nuevo para denominar las obras citadas, alentadas por las leyes justinianas á favor de los huérfanos, de los enfermos, de los viajeros, de los viejos, de las viudas, etc., etc.

Aristóteles había dicho que «en las antiguas Repúblicas, los nobles y los plebeyos se juraban eterna enemistad.» En la nueva, al contrario; todas las clases puestas al nivel de una igualdad común delante de Dios, cimentan libre y generosamente el pacto de una eterna amistad.

El grito de odio de Celsus se reproduce dieciséis siglos más tarde. La filosofía sin Dios desprecia al obrero y al pobre. Voltaire hace eco á Celsus y afirma del pueblo que será siempre soez y bárbaro; toro á quien hace falta un yugo, un aguijón y henó.

Sólo la Iglesia ha hecho reinar la verdadera fraternidad.

LA ILUSIÓN

Buscando la dicha, ansiosa
Blanca paloma del cielo
Descendió,
Y al llegar al hondo valle

Sobre un arroyo, su vuelo
Suspendió.

Vió fascinada su imagen

Allá en el seno escondido

Del caudal,

Y oreyó que otra paloma

Dejaba también su nido

Celestial.

Y en el lenguaje ignorado

De las aves, la decía:

«¡Dulce bien!

Sola cual tú, ¿dónde vuelas?

¿Buscas quizá la alegría

Tú también?...»

Y volaba la paloma -

Lanzando leves suspiros

Al pasar,

Casi tocando su imagen

Que iba siguiendo sus giros

Sin cesar.

Y ora remontaba el vuelo;

Pero entonces contemplaba

Con dolor,

Que su paloma... su imagen

Se alejaba, se alejaba

Sin temor.

Y al arroyo bulliciosa

Una y otra vez volvía,

¡Siempre allí!

Y á la imagen, que llegaba,

Parce que la decía:

¡Ven tras mí!

Por fin, hacía aquella imagen

Ciega, con afán ardiente

Se lanzó,

Y al buscarla entre las ondas,

En la revuelta corriente

¡Pereció!...

Manuel Sánchez de Castro.

La promesa de Jesús es consoladora.

Jesucristo consuela á los Apóstoles en la noche de la última cena, y les promete que les enviará el Espíritu Santo, que les enseñará toda verdad. Les anuncia su pronta partida en aquellas para ellos inteligibles palabras: *Un poco y ya no me veréis, y un poco y me veréis, porque voy al Padre.*

Jesús, que no ha salido de su Padre, afirma que vuelve á su Padre, cuando poco antes les ha manifestado que *Todas las cosas que tiene el Padre son mías.* Vistas estas aseveraciones á la luz de una crítica ligera, sin penetración de los dogmas católicos, parece que envuelven contradicción; pero si el estudio de la doctrina católica ha nutrido el entendimiento del crítico, considera éste que habiéndole comunicado el Padre al Hijo su esencia y su ser, que son lo mismo, y el Padre engendró la persona del Hijo, nunca ha podido éste separarse del Padre aunque tomara la naturaleza humana, que es la que subirá á la diestra del Padre.

Cristo, al anunciarles que volvería después de poco tiempo, ora por su Resurrección á los tres días; ora cuando sentado en su trono venga á juzgar á vivos y muertos, les promete una dicha suma, una alegría y un gozo inenarrable que nadie podrá quitarles, ya cuando vean á Jesús Resucitado, y más aún cuando disfruten sus entendimientos el cumplimiento final de sus trabajos, la posesión de la verdad que jamás puede perderse. La posesión de una verdad que adecuando cabalmente el entendimiento al objeto de su visión, el gozo que experimentarán llenar sus almas produciéndoles la felicidad que buscan.

El entendimiento del hombre obtendrá la felicidad cuando cada uno, vea á Dios en su misma esencia. Promesa en la que Jesús emplea su palabra en la noche más memorable que han presenciado los siglos, y que su realización requiere nuestra cooperación. ¡Di-

choso el entendimiento que sacie su deseo de saber!

El entendimiento es una fuerza prodigiosa de las que dispone el hombre. No es un agregado de moléculas; ni el desarrollo de imperceptibles átomos que en su desenvolvimiento adquieran el poder casi infinito de que Dios tuviera por conveniente dotarle. El entendimiento es una potencia del alma humana puramente espiritual, como es el alma en la cual radica.

Esta potencia espiritual goza de actividad asombrosa, elevándose en sus concepciones hasta la esencia del mismo Dios y tratando de sus atributos, á los que consideran fundados en la esencia metafísica de Dios y discutiendo de los que conoce: ya considerándolos aisladamente por abstracción que potencia tan noble efectúa; ya considerándolos en orden á la esencia; ya en el que entre sí es dado al hombre saber, formando la potencia intelectual esa ciencia admirable nombrada Teología Natural, ó sea la Teodicea cristiana.

Si hubiéramos de ir enumerando la asombrosa fuerza de nuestro entendimiento abrazando las múltiples ciencias que ahora son el patrimonio del hombre, sería un improvisado trabajo que excedería los límites de un artículo. Si bien es verdad que, pasando la vista por cuadros en que se describan los tesoros de conocimientos reunidos por los anhelos de los hombres de todos los pueblos, el hombre reconoce ó debe reconocer el gran don que á Dios pluguiera concederle. Esto debiera servirle para levantar su mente á Dios y darle gracias.

El gran número de ciencias conseguidas por el hombre al mismo tiempo de enseñarle la grandeza de su entendimiento y lo sublime de tan maravillosa potencia, le hace que aprenda su pequeñez. Superior es el entendimiento á los astros y planetas que nosotros contemplamos; mucho más excelente que toda la tierra por esplendorosa que sea su ornamentación con tanta variedad de animales, plantas y minerales. Muy hermoso es el espectáculo imponentísimo del Océano agitado por las olas que, con sus bramidos, ponen el espanto en el corazón más esforzado; muy hermosa es la soledad del desierto; espectáculos los más asombrosos en sentir de Chateaubriand, porque entonces el hombre vislumbra la Omnipotencia y Suprema Majestad de Dios; pero no es necesario recrearse con la contemplación de la naturaleza en ocasiones en que el pavor se apodere del ánimo para formar alguna idea del infinito poder divino, basta examinar la hermosura del entendimiento humano creado por Dios.

Á la vez que el hombre conoce el valor de su entendimiento, alcanza á penetrar su pequeñez, y que necesita un objeto que fije la inquietud de su potencia intelectual, para que, sin andar de un objeto á otro, se encuentre satisfecho.

El hombre en sus estudios nota los sin cuento esfuerzos que con precisión debe ejecutar para ir aumentando el caudal de sus conocimientos; á sus ojos se ofrecen y á sus demás sentidos, uno á uno, los seres que pueblan el Universo, y con tan pequeños materiales, con el empleo de mucho tiempo y gran aplicación de su mente los más aventajados, valiéndose de los principios que su entendimiento, al momento ofréceles, llegan con lo universal, aplicado á lo particular, á formar esas construcciones admirables llamadas ciencias.

El hombre en vano dirige los conatos de su entendimiento en busca de un principio, fundamento de las ciencias.

El principio existe y el hombre debe de buscarle, pero los principios que aquí se conocen no son suficientes, para conseguir la quietud de su entendimiento, son demasiado generales, necesita un trabajo continuo para hacer sus aplicaciones, lo universal no contiene lo particular sino en potencia, y un conocimiento así es imperfectísimo, y es á manera de las grandes pers-

des de la música, a los resplandores de más de 100 velas, y de las campanas y el disparo de cohetes, acompañada por las Cofradías con todas sus insignias y por todo el pueblo en general, cuyas lágrimas eran también insignias evidentes de su emoción y de su devoción. Los que subieron de punto hasta un grado inenarrable, cuando la Virgen Santísima, la Reina de las armadas y de los celestiales coros, su traza bajo palio en el Templo, siendo recibida con las notas sublimes de la Marcha Real que el propio Párroco arrancaba de aquellas oraciones por tanto tiempo mudas, arrancao al propio tiempo suspiros y actos de amor a todos aquellos corazones, algunos de ellos quizá también por mucho tiempo mudos, y cuyas cuerdas vibraban entonces con santo júbilo y entusiasmo al unísono con las del órgano, incansables voces y otras, como resurrección del tiempo de su silencio, como demostrando que todas habían sido hechas para alabar a Dios y a su Madre la Virgen María, y como protestando que en adelante así lo harían y siempre ensalzarían la magnificencia y misericordia del Señor y la hermosura y encanto de su Patrona la Virgen de Consolación.

Esto mismo querían decir los vivos espontáneos que de estos pechos brotaban, vivas a la religión, a la Virgen, al Sr. Cardenal, cuyas limosnas no paraban de ser para los sacerdotes, cuyo trabajo habían presenciado. Acallados que se hubieron estos vivos, subió al púlpito el señor Cura, y por él queriendo hablar para dar las gracias, las lágrimas y los vivos se reanudaron con más intensidad. Al día siguiente celebróse Misa solemne, con asistencia de los centros oficiales, y los cultos continuarán hasta que la Imagen Santa vuelva a su Ermita.

De esto tan sencillo se ha valido Nuestro Señor para despertar tan grande fe en este pueblo, preludio, al parecer, de los frutos espirituales que de él se espera.

El Corresponsal.

Venta de casa.

Se vende una casa espaciosa, bien ventilada y con baño en la calle de la Merced, número 12, de la propiedad del Excmo. Sr. Conde de Guendulain. Del precio y condiciones darán razón en el callejón de San José, número 3.

EXCELENCIA DEL CALLAR

Los grandes habladores son como los vasos vacíos, que hacen más ruido que los que están llenos. — *Focion.*

Al buen callar llaman Sancho. — *Concepto español.*

Las muchas palabras no indican sabiduría. — *Tales de Mito.*

El silencio es oro. — *Frases inglesas.*

La mejor palabra es la que está por decir. — *Máxima popular.*

Si dudas, calla. — *Zoroastro.*

Las palabras que decimos son nuestros amigos, y las que no profetizan nuestros estímulos. — *Máxima popular.*

Guarda tu mismo los secretos, nunca los des a guardar. — *Adagio vulgar.*

Muchas veces la lengua corta la cabeza. — *Proverbio persa.*

Granaderos y capitalistas.

Lean en 4.ª plana el anuncio titulado FINCA RÚSTICA.

De la semana.

EXTRANJERO

DICEN de Viena que a consecuencia de las condiciones formuladas por Inglaterra para que sean expulsados del Ejército once militares acusados de delitos, se grande la tirantez de relaciones entre el Rey Pedro y los referidos Oficiales y sus cómplices.

Circula con insistencia el rumor de que el Rey se propone abdicar, y no falta quien asegura que lo ha hecho ya.

SEGUN despachos que de Lens se reciben, continúa siendo perfecta la salud de los tres mineros salvados.

La agitación entre los obreros de las minas continúa, y se han tomado grandes precauciones.

El total de los fondos recaudados para socorrer a las familias de las víctimas de Courrières asciende a tres millones de francos.

El famoso ingeniero naval inglés William Holland, tan conocido por sus submarinos, someterá al Parlamento Británico un proyecto de construcción de un túnel submarino a través del Canal de la Mancha.

Su objeto es que pueda irse sin necesidad de utilizar los vapores de París hasta Londres.

Calculanse los gastos en 150 millones de francos que, según el célebre Holland, deben pagarse entre Inglaterra y Francia.

El Gobierno de Constantinopla ha solicitado de un nuevo plazo para resolver las cuestiones pendientes con Inglaterra.

ESMILLEN desde Roma que la Congregación de Ritos se ocupa actualmente de la beatificación de Pio IX.

DICEN de París que un Oficial de Artillería, de guarnición en Saint-Etienne, ha inventado una nueva ametralladora, que dispara 800 tiros por minuto.

DICEN de Londres que al Daily Telegraph le comunican desde Tokio que el Doctor Yshigami, eminente bacteriólogo japonés, ha comunicado al Congreso de las Sociedades Médicas reunidas en la capital del Imperio, que desde hace algunos años está practicando con éxito experiencias para la curación de la tuberculosis, mediante un remedio de su invención, que no provoca elevación de temperatura en el enfermo.

El Dr. Yshigami declara que en veinte hospitales donde ha sido recibido en depósito su remedio y ensayado, se han obtenido los mejores resultados.

Añade que una tercera parte de los enfermos han podido ser curados.

SEGUN los últimos telegramas de Roma, el General de los Jesuitas, P. Martín, se halla agonizando. Ha sido visitado. Dictó su testamento con gran lucidez. El Papa le ha enviado su bendición.

DESDE Tonkin comunican que a consecuencia del terremoto de Formosa ha sido destruida gran parte de Kagí, reduciendo a la miseria a multitud de familias.

GRAVES son las noticias que llegan de Portugal.

Apenas dominada la insurrección del crucero Don Carlos, ha surgido otra más importante a bordo del buque de guerra Vasco de Gama, actualmente surto en el Tajo.

Las últimas noticias son de que ha aumentado la sublevación y que los amotinados amenazan con bombardear si no se les dan satisfacciones.

ESPAÑA

EN los Centros bursátiles se asegura que en la segunda década del corriente mes se realizará la conversión de obligaciones del Tesoro. Probablemente se hará la operación en amortización al 90 por 100.

EN los Centros políticos y militares se ha hablado y se sigue hablando mucho de la vacante de Capitán General por defunción del General Blanco, indicándose para la misma a los Sres. Weyler, que hace el número uno en el escalafón de Tenientes Generales, Azoárraga, Polavieja y Despujols.

Sin embargo, parece que la opinión se inclina a que se amortice dicha vacante, aunque no está en ello muy conforme el Ministro de la Guerra.

HA sido autorizada la acuñación de monedas de bronce de un céntimo, por valor de 25.000 pesetas. Son muy bonitas. Llevan el cuño del año corriente y ni por su peso de un grano ni por su color pueden confundirse con las antiguas monedas de oro de 5 pesetas.

COMENTASE grandemente el inusitado desfile de Generales y Jefes del Ejército por el domicilio del Sr. Weyler, traduciéndose esto como un deseo de las fuerzas armadas de que se conceda a dicho General el tercer entorchado vacante por el fallecimiento del Sr. Blanco.

EL Banco de España ha acordado proveer por concurso 60 plazas de aspirantes. Las solicitudes se admitirán hasta el 14 del próximo mes.

SEGUN los rotativos, el Consejo de Ministros celebrado el domingo último, bajo la presidencia de D. Alfonso, tuvo verdadera importancia y gran alcance político. Allá veremos.

EN el sudexpreso del domingo salió D. Alfonso para Inglaterra, donde se cree permanecerá quince o veinte días.

Viaja de figurero incógnito, y le acompañan los Marqueses de la Mina, Borja y Viana, el Conde de Greve y el Sr. Palmirón.

B. Cortegero
Dorador a mate y bruñido.
Se doran Altares, Carrozas, etc.
Magdalena, 11.

Portillo, 14 de Abril de 1906.
Sr. D. Sebastián Díaz Marta,
Toledo.

Muy señor mío. He recibido el Santo Cristo yacente para sepulcro que le encargué a usted y quedo altamente satisfecho, tanto de la puntualidad con que me ha servido como de lo artísticamente que está hecha dicha Imagen, que, siendo de cartón maderado, no desmerece en nada de la mejor escultura que pueda imaginarse.

Le queda reconocido y es siempre de usted afectísimo seguro servido q. n. m. b. Melitón Soto. Cura Económico.

Noticias generales.

El «Quijote» de Strauss.—Se ha verificado en Londres la primera audición del poema sinfónico Don Quijote, del ilustre compositor alemán Strauss, estrenada recientemente en Queen's Hall. La crítica, así como el público, andan divididos en sus apreciaciones respecto a la obra, pues mientras unos la califican de genial y hermosa, otros dicen que es francamente fea. Entre los artistas españoles que vivieron en Londres, las opiniones se hallan igualmente divididas. Arbós califica el poema de feo y desagradable, mientras el violoncellista Rubio lo elogia calurosamente. El Don Quijote causó el Alemania, al ser dado a conocer, impresión enorme, no faltando críticos que creyeran dicha obra la revelación de un compositor mucho más genial y completo que Wagner.

Peces con cuatro ojos.—Afirma un estimable colega inglés, bajo la fe de su Corresponsal y de algunos diarios guatemaltecos, que se han pescado en Guatemala unos peces especiales y no clasificados ni encasillados por los naturalistas, pecados que tienen cuatro ojos. De éstos un par son como los demás pescados, pero ver entre el agua, y el otro par que permanece cerrado al sumergirse el pez, se abre al extraerlo de su natural elemento y los sirve para ver por tierra. Se han hecho curiosos experimentos al respecto, que no dejan la menor duda sobre ello.

Guerra al alcohol.—Después de Bélgica, Suiza se pronuncia contra el uso del alcohol.

En el gacón de Vaud se ha presentado una petición suscrita por 10.000 firmas en demanda de que desaparezca el peligro, y mucho peor que el amarrillo, declarando la guerra a tan perniciosa bebida.

También en Ginebra se ha elevado otra protesta en la que figuran las firmas de 34.706 personas, siendo de notar que la mayor parte de ellas pertenecen al bello sexo.

La casa recomendada para los Sres. Sacerdotes
Restaurant Granullaque
Plaza de Barrio Rey, 4 y 6—Teléf. 260—Toledo.

Comedores generales y particulares y servicio esmerado y económico a la carta.

De los pueblos.

Bielves.—El vecino de este pueblo Higinio Rodríguez Cuerva, de setenta y un años, y a consecuencia de un desvanecimiento, tuvo la mala hora de caerse a la lumbre, falleciendo a consecuencia de las grandes quemaduras sufridas.

Urdá.—Se ha suicidado Silverio Álvarez Viñas para llevar a cabo tan fatal resolución se seccionó el cuello con una navaja de bastantes dimensiones.

Alcañete de la Jara.—Joaquín González, de veintidós años, ha sido puesto a disposición del Juzgado correspondiente por haber causado heridas y contusiones con una llave a su mujer Oduvia Fernández.

Campo de Tajo.—La guardia civil de este puesto ha denunciado ante el Juzgado a una mujer llamada Luisa Escobero Villalba, por vender caza muerta en esta época de veda.

Oñas.—Julian González Partido y otros tres más, de esta localidad, han sido puestos a disposición del Sr. Juez correspondiente por haber causado daños de consideración en terrenos de propiedad de su convecino D. Joaquín Díaz Sánchez.

Lomianchar.—Según se nos participa ha sido muy fructuosa la Misión dada por los PP. Fernández y Gofri en Lomianchar. El pueblo todo salió en masa a recibir a los Misioneros, dando pruebas inequívocas de los deseos vivísimos con que apetecía la paz del alma. La asistencia, a todos los actos de la Santa Misión no ha podido ser más numerosa: hasta a la Misión de los niños eran muchas las personas mayores que asistían. Ni faltó tampoco gente de los pueblos vecinos, que participó algunos días de los frutos de la Misión. Ha sido verdaderamente muy consolador ver cómo se acercaban las gentes, hombres y mujeres, ricos y pobres, a los Santos Sacramentos de la Penitencia y Eucaristía. Los PP. Misioneros se valían confiadamente por las atenciones de que eran objeto, sobre todo de parte del dignísimo señor Alcalde D. Julián Huitanes, que no se apartaba un momento de su lado: fiaga el Señor que se conserve y crezca el fruto obtenido, y que sean muchos los pueblos que imiten a Lomianchar!

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropaxalar
D. José Cayanna
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

De la capital
Se encuentra un tanto más aliviado de la enfermedad que hace algunos días le aquejaba nuestro Emin. Cardenal Sr. Sancha.

La procesión de Nuestra Señora de la Salud, que debió celebrarse el martes último, y que por el mal temporal no pudo verificarse, se celebrará el próximo domingo a las cuatro y media de la tarde.

Desde el sábado último está actuando en nuestro Coliseo de Rojas una Compañía del llamado género chico, dirigida por el Sr. Aique, conocido ya del público toledano.

En números sucesivos nos ocuparemos de las obras que nos da a conocer y de los aventajados artistas que forman parte de dicha Compañía.

Aplaudimos la disposición.—Más de una vez habíamos oído quejas de los viajeros de la estación de Villamil por la larga parada que hacían en la venta, situada a la mitad del camino, sin que hubiera causa alguna que lo justificara, y era motivo de perjuicios a los viajeros. Reciente disposición del empresario, D. Adrián López, ha prohibido en absoluto dicha parada. Le aplaudimos y que sea para siempre.

El Sr. D. Pedro Cánovas y Lorca ha sido nombrado Recaudador de Contribuciones de los pueblos de Bargas, Oñas, Mocejón y Magán.

Así se ama al obrero.—El Patronato de las Escuelas Católicas de esta ciudad, después de haber dado gratuitamente instrucción científica y religiosa a los jóvenes obreros del Arrabal y las Covachuelas durante todo el invierno, les ha obsequiado con un día de campo el domingo de Resurrección. Reunidos los alumnos en casa de su Profesor Sr. Pastrana, oyeron en la Capilla inmediata la Santa Misa, partiendo a continuación para el sitio denominado «Fuente de la Teja», donde se les sirvió abundante y suculenta comida, y a la hora conveniente gustosa merienda. Reinó entre ellos la verdadera fraternidad cristiana y volvieron llenos de satisfacción y alegría, no sin antes haber ido a visitar el Santuario de la Oña, donde recitaron algunas oraciones y cantaron alabanzas a la Madre de Dios.

SE VENDE UN MAGNIFICO ALTAR DE ESTILO GÓTICO TENDILLAS, 14, DARÁN RAZÓN

Llamamos la atención al Alcalde del peligro que corren los vecinos que habitan las casas situadas en las Covachuelas y que dan vista al paseo de Eafont, pues la pared que les sirve de muro de contención es de tierra, y con frecuencia ocurren desprendimientos.

Rogamos a nuestros lectores encomienden a Dios en sus oraciones el alma del Sr. D. Félix Sánchez Luján, q. d. p. d., padre del fundador de este periódico, nuestro querido amigo D. Ricardo Sánchez Hidalgo.

El día 16 tuvo lugar la coronación de Nuestra Señora del Valle.

La lluvia impidió que tuviera la fiesta la magnificencia con que el pueblo toledano pensaba honrar a su querida Madre.

El Sr. Aparicio pronunció un bellissimo sermón; D. Clemente Ballesteros tuvo el honor de poner la hermosa corona a la preciosa imagen; entre los vivos de los numerosos fieles, y todos aplaudían al Sr. Gamero por su artístico trabajo, y principalmente al infatigable y principal promovedor de esta fiesta don Sixto Rodríguez Cea.

El día 16 fué curado en el Hospital por el Médico foronso, Sr. Alcobilla, el ordenanza de Telégrafos Lucio Barba de las heridas que se produjo en una caída que tuvo en un despachadero próximo a la ermita de Nuestra Señora del Valle.

El 18, en la calle de San Ginés, las hermanas María y Antonia Martín promovieron cuestión con Tomasa Isabel; ésta fué curada, por el Sr. Alcobilla, de una pequeña lesión.

SE VENDEN una tartana Murciana bien preparada; un carrizo nuevo Valenciano, y un caballo muy pequeño y noble, verdadero capricho para un niño.

INFORMARÁN EN LOS ALMACENES DE EL SIGLO

Sección religiosa.

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 19 y 20, Parroquia de Santiago Apóstol; 21 y 22, Santa Leocadia; 23 y 24, Convento de Gaitanas, y 25 y 26, Parroquia de San Marcos.

Parroquia de Santa Leocadia.—Continúa la Novena a la Virgen de la Salud a las seis de la tarde; serán oradores: el 19, el Sr. Pinilla; el 20, el señor Pastor; el 21, el Sr. Rizo; el 22, el Sr. Cocalá; el 23, el Sr. Igarza, y el 24, el Sr. Carrillo.

El 25 será la Comunión de los niños a las nueve y media, predicando el Sr. Chamuel.

La Procesión será el domingo a las cuatro y media de la tarde.

Ermita del Cristo de la Vega.—El viernes 20 dará principio el Septenario al Santísimo Cristo de este nombre, habiendo Misas rezadas todos los viernes desde las cinco hasta las diez de la mañana.

Oratorio de San Felipe Neri.—El viernes, al toque de las Oraciones, se hará el ejercicio del Via Crucis.

El domingo, a las ocho, se celebrará la Misa de Comunión para los Congregantes de San Luis Gonzaga.

TOLEDO
IMPRESIÓN DE LA VIUDA DE HÍJOS DE J. RUIZ
Comercio, 55, y Lrncio, 8.

IMPRESA Y LIBRERÍA
DE
F. SERRANO
CUATRO CALLES, 2—TOLEDO.

En este Establecimiento se hallan de venta: *Misales*, *Breviarios*, *Rituales Romanos*, *Diurnos*, *Epistolarios*, *Cuadernos con Misas de difuntos*, *Preces Litúrgicas*, *Semanas Santas*, *Benediccionales*, *Misas sueltas de los últimos Santos canonizados*, etc., etc.

Libros Parroquiales de bautismos, *matrimonios y defunciones*, *expedientes matrimoniales* y *de dispensas de matrimonio*, *Oraciones dicendū cum sacerdos induitur sacerdotalibus paramentis*, *Preces para recitar inmediatamente después de la Misa*, *rótulos para Altares privilegiados*, etc., etc.

Gran Confeitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates
elaborado por sistema completamente moderno.

SEGUNDO DE LUZAS
SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ

Casa Central: **Tendillas, 3, teléfono 5.**
Sucursal: **Puerta Liana, 4, teléfono 8.**
TOLEDO

Participo a mi distinguida Clientela que, habiendo terminado las obras que en la Sucursal, Puerta Liana, tenía con el fin de dar mayor amplitud al Establecimiento de Confeitería, ofrezco la **Nueva sección de Ultramarinos**, donde encontrarán un gran surtido de todo lo concerniente al ramo. Además, he agregado en dicho Establecimiento un bonito Salón, donde se sirven **Dulces, Pastales y Licorosos**.

LA LECHUGUINA

El peor Mazapán de Toledo se vende en la antigua y acreditada Confeitería, **Fábrica de Mazapán y Chocolates de Juan Martín Burriel**, 11—Martín-Gamero—11 Toledo.

También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confeitería de **Andrés Díaz Zorita**, plaza del Progreso, 13.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
BAJO LA ADVOCACIÓN DE
NTRA. SRA. DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR
D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE
Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras. Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza. Las clases empezarán a las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico. Se admiten internos, externos y medio pensionistas. Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

CUADROS AL OILEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.
Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

CANARIOS Y CANARIAS

Se venden nuevos, de superior calidad, a precios económicos y a prueba, en la portería del Cristo de la Vega.

Primeras materias para abonos minerales
Maquinaria agrícola e industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas. Molinos y prensas para uva y aceituna.
Bombas y norias. Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola. Semillas de algodón en cinco variedades.
Semillas seleccionadas.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras a brazo La Fama de Castilla
de **Fructuoso Jiménez y C.ª de Villalar**
laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904.

Consultas y presupuestos gratis.

Juan J. Lasala y Merlo
Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

FINCA RÚSTICA

Cabida 500 hectáreas.

La mitad próximamente de labor (astroja), y la otra mitad de monte.

Se da en arrendamiento a pasto y labor, o separadamente ambas cosas. Aguadero abundante.

Se admitiría en sociedad ganadero o capitalista para explotar la finca.

Detalles el dueño.

J. J. Lasala y Merlo
Farmacéutico
Valdepeñas (Ciudad Real).

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora, lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

RELOJERÍA DE E. ALVAREZ
COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO

Relojes de todas clases. Surtido en extraplano de las mejores marcas. Taller de composuras y reparaciones.

Óptica

Lentes y gafas de todas clases. Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sencillos. Gemelos. Patillas-armaduras. Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

Material eléctrico

Hilos. Portalámparas. Arañas. Píñas. Cables. Pantallas. Brazos flexibles. Portatulpas. Portátiles. Tulpas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores. Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia. Instalaciones de luz, timbres y teléfonos. Se mandan presupuestos y tarifas especiales para instaladores.

LA PURÍSIMA

Grandes talleres de hábitos talarés y fábricas de ornamentos de Iglesia.

VAYA Y PRATS (Sociedad en comandita)
Sucesores de Rafael González y C.ª

Cherens—3—Valencia

Tenemos el gusto de ofrecer a los Sres. Sacerdotes y Comunidades Religiosas nuestro Establecimiento dental fundado desde el año 1854 y montado con el más moderno equipo, con hasta el día para toda clase de confecciones y sin confeccionar en frajes talarés y todo lo concerniente al culto católico.

Casillero de rasete en todos colores para Oratorios particulares y Capillas de campo, desde 25 pesetas.

Ternos desde 200 pesetas hasta lo más rico que se puede hacer.

Se fabrican palios, frontales, paños de púlpito, paños gimiales, banderolas, banderas, umbelinas para el Santo Viático, capillas para administrar, abas, roquetes, sobrepellices, etc., etc.

Sotanas romanas, francesas y españolas, mantos, dultetas, balandrinas, esclavinas, trajes de oro para los Sres. Canónigos.

Montes desde 1,25 pesetas. Sombreros castor, seda y terciopelo (oro), desde 3 pesetas hasta 25.—Soldados con botas desde 2 pesetas.—Borlas sueltas de seda en todos los colores para bonetes y soldados.

ADVERTENCIA: Llamamos la atención de los Sres. Potenciales que a pesar de tener nuestros talleres bien montados, desistimos de completa libertad a los clientes de elegir el modelo de nuestro confeccionado que más les convenga, para su mejor servicio.

No tenemos interés en la confección, únicamente tenemos en dar a conocer nuestros géneros garantizados en precios sólidos y dadas especiales.

Para el envío de pedidos, se mandan presupuestos y tarifas especiales para instaladores.